

Impulsan la cultura ciclista en Edomex con talleres infantiles



Pág. 2

PORTAL

Libereación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- Informa la Presienta al Pueblo.
- Acude Gobernadora al zócalo.
- "Somos equipo de Delfina": HDO.
- 3 mujeres priistas más a Morena.
- Pollo destapa a Pajarito para 2029.

Pág. 4



Con singular alegría

Gilda Montaña

Las administración pública como ciencia

Puras innovaciones por todos lados. Los nuevos y más recientes disques políticos, se sienten poco menos que los dioses del universo. No perdamos de vista el muy triste espectáculo que hicieron en los muy diferentes gritos de independencia, este último 15 de septiembre.

Pág. 6



Dota Martha Zarza con uniformes a los Potros Salvajes de la UAEMex

Pág. 8



Fortalece bancada verde la protección ambiental en Edomex: Couttolenc

Pág. 4

El gobierno ni se vende ni se rinde a poderosos, es del pueblo: Sheinbaum

REDACCIÓN PORTAL

Al cierre de su gira de informe en la Ciudad de México, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo enumeró los resultados del gobierno de México impulsados en primera instancia por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, y consolidados por la administración bajo su mando, mismos que son respuestas a décadas de lucha social, que continuará siendo atendida desde el ejecutivo federal.



Pág. 5

"Mi compromiso es con el pueblo y sigue siendo entregar mi alma, mi vida y lo mejor de mí misma, por el bienestar del pueblo de México. Mi compromiso es defender a la patria. Mi compromiso con ustedes es ser una Presidenta que esté a la altura de la generosidad y la grandeza de nuestra historia y del pueblo de México. ¡Que viva la dignidad del pueblo de México! ¡Que viva México, libre, independiente y soberano! ¡Que viva por siempre México! ¡Que viva México! ¡Que viva México! ¡Que viva México!", proclamó la presidenta en la plaza de la constitución frente a Palacio Nacional ante miles de personas.

Encostalan puntos de riesgo en torno al río Lerma para prevenir desbordes



Pág. 6

Alianza entre Naucalpan y la UNAM, fundamental para llevar la universidad a las calles: Isaac Montoya



Pág. 7

Un accidente de autobús más en el Edomex deja 16 personas lesionadas en Tepetlixpa



Pág. 2

Con Horacio Duarte inicia GEM glosa del informe en Cámara de diputados mexiquense



Pág. 3

Restituyen a legítimos dueños 514 de los 975 inmuebles asegurados por despojo en Edomex



Pág. 2

Restituyen a legítimos dueños 514 de los 975 inmuebles asegurados por despojo en Edomex

MARTHA ROMERO
De acuerdo con la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), desde el mes de abril, cuando fue puesta en marcha la estrategia para la Restitución de la Propiedad, hasta la fecha han sido asegurados 975 inmuebles en más de 25 municipios mexiquenses.

De éstos, 514 ya fueron restituidos a sus legítimos dueños, ello con base en la determinación del Ministerio Público que acreditó su legítima propiedad.

De los inmuebles devueltos, 470 son casas habitación, 37 predios y dos inmuebles dedicados a locales comerciales, además de que el representante social continúa recibiendo la documentación con la que los legítimos dueños acrediten la propiedad con el fin de concretar su restitución.

Como parte de las acciones de la Operación Restitución, autoridades de los tres niveles de gobierno, este fin de semana aseguraron 44 in-

muebles relacionados con el delito de despojo y contra la propiedad en 6 municipios mexiquenses.

Las acciones operativas consis-

tentes en técnicas de investigación de cateo e inspecciones fueron llevadas a cabo en los municipios de Chimalhuacán, Tlalnepantla, Naucalpan, Ecatepec, Tultitlán y Tecámac.

Durante estas acciones fueron detenidos 6 masculinos y una femina en flagrancia, mismos que fue-

ron presentados ante el Agente del Ministerio Público para determinar su situación jurídica.

Cabe señalar que desde el comienzo de las acciones de la Operación Restitución se han registrado diversas denuncias por la comisión de hechos constitutivos de delito relacionados con despojos que fueron realizados en el 2024 y años previos.

Además, un análisis realizado por la FGJEM estableció que el mayor porcentaje de las denuncias iniciadas por despojo se resuelven a través de los mecanismos alternos de solución, pues están relacionados con conflictos entre arrendatarios y arrendadores, así como familiares que se incluyen por herencias o incluso colindancias entre predios.

(Foto: Especial Portal)



Impulsan la cultura ciclista en Edomex con talleres infantiles



Para impulsar el uso de la bicicleta, sensibilizar a la población sobre los derechos de los ciclistas y presentar acciones concretas para mejorar la movilidad en la ciudad de Toluca, la Secretaría de Movilidad (Semov) y organizaciones de la sociedad civil organizaron el Encuentro Ciudadano, como parte del proyecto Rumbo y ruta: Movilidad que nos acerca, que forma parte del programa Desafíos Verdes Globales que promueve la Unión Europea.

La Plaza Gonzáles Arratia se convirtió en un punto de encuentro para niñas, niños, jóvenes y adultos, quienes conocieron el proyecto Rumbo y Ruta, a través del cual disfrutaron de actividades lúdicas y educativas con el fin de promover el uso de la bicicleta, el conocimiento de sus derechos como personas usuarias de la vía y se presentaron estrategias para una movilidad más segura, accesible y amigable con el medio ambiente.

Los asistentes tuvieron acceso al servicio de bicimecánica gratuita; para los más pequeños se contó con la actuación de un cuentacuentos que abordó el tema de la pirámide de la movilidad y el derecho a una infraestructura segura para la bicicleta, además de promover reflexiones colectivas sobre movilidad sosten-

nible.

En este contexto, como parte de las acciones para promover el uso de la bicicleta como medio de transporte, Daniel Andrés Sibaja González, Secretario de Movilidad, recordó que se va a incluir en la licitación pública del Mexibús en la Línea VI Zinacantan-Lerma el proyecto de bici pública del Valle de Toluca para agilizar los desplazamientos de las y los mexiquenses.

Ana Villarreal, Coordinadora de 'Desafíos Verdes Globales', en la Fundación para la Internacionalización de las Administraciones Públicas (FIAP), aseguró que dicho programa representa una oportunidad para fortalecer la coordinación interinstitucional y promover políticas de movilidad más eficientes, seguras e inclusivas, que reduzcan las emisiones del transporte y garanticen este derecho para todas las personas.

Este encuentro fue posible gracias a la participación de la Secretaría de Movilidad del Estado de México en el programa Desafíos Verdes Globales, financiado por la Unión Europea a través de Global Gateway e implementado por la Fundación para la Internacionalización de las Administraciones Públicas (FIAP)/Cooperación Española, con asistencia técnica de Bikencity.

(Foto: Especial Portal)

Un accidente de autobús más en el Edomex deja 16 personas lesionadas en Tepetlixpa

ORLANDO SALINAS
Por lo menos 16 personas resultaron lesionadas, derivado de un aparatoso choque de un autobús de pasajeros sobre la autopista México-Cuatla a la altura del municipio de Tepetlixpa. El accidente ocurrió la mañana de este domingo cuando un autobús de pasajeros de la Ruta Sur circulaba por la autopista México-Cuatla, con dirección a la Ciudad de México.

Al llegar a la altura del Centro Vacacional Asturiano, el chófer se descuidó y se impactó contra la parte trasera de un tráiler.

Tras el fuerte choque la parte delantera del autobús quedó destrozada y por lo menos 16 pasajeros resultaron lesionados.

Inmediatamente al lugar arribaron los servicios de emergencias

de los municipios de Tepetlixpa y Amecameca quienes atendieron a los lesionados.

Los paramédicos informaron que cuatro fueron trasladados a un hospital debido a que presentaron lesiones de gravedad.

La autopista fue cerrada momentáneamente, mientras los servicios de emergencias retiraban el autobús, estogenerótráfico severo.

“La Coordinación de Protección Civil y Bomberos brindó apoyo en un accidente de un autobús de la ruta SUR, ocurrido pasando la caseta de cobro de la autopista México-Cuatla con dirección a CDMX, 16 personas resultaron con lesiones, y 4 fueron trasladadas para su valoración y atención médica”, informó Protección Civil de Amecameca.

(Foto Especial Portal)



PORTAL
 Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbalaj

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A. Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Lunes 6 de octubre de 2025

Año 26, No. 736

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
 Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101. Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?dr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

En un marco de transparencia, rendición de cuentas y respeto republicano, el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez, dará atención puntual a la solicitud de información de la LXII Legislatura mexiquense que coadyuve al análisis del Segundo Informe de Gobierno.

A través de la comparecencia de cinco integrantes del gabinete estatal, la titular del Poder Ejecutivo mexiquense responderá a las inquietudes de los legisladores de los diferentes grupos parlamentarios, de acuerdo a las siguientes áreas de competencia y calendario:

- Martes 7 de octubre: a las 11:00 horas, estará a cargo de Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno.
- Miércoles 8 de octubre: a las 12:00 horas, corresponderá el turno a Cristóbal Castañe-

Con Horacio Duarte inicia GEM glosa del informe en Cámara de diputados mexiquense



da Camarillo, Secretario de Seguridad del Estado de México; seguido por Laura González Hernández, Secretaria de Desarrollo Económico, a las 14:00 horas.

- Jueves 9 de octubre: comparecerán Óscar Flores Jiménez, Secretario de Finanzas, y María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo, a las 11:00 y 14:00 horas, respectivamente.

El formato para estas comparecencias comprende los siguientes puntos:

- 1.- Intervención de hasta 15 minutos, por la Persona Titular de la Secretaría correspondiente.
- 2.- Ronda de Preguntas de hasta 5 minutos por Grupo Parlamentario, en orden ascendente.
- 3.- Respuesta de hasta 10 minutos, por la Persona Titular de la Dependencia.
- 4.- Réplica de hasta 3 minutos por Grupo Parlamentario, en orden ascendente.
- 5.- Contrarréplica de hasta 10 minutos, por la Persona Titular de la Dependencia.

(Foto: Especial Portal)

Asumirá la magistrada Arlen Siu presidencia del TEEM



MARTHA ROMERO

La magistrada presidenta Martha Patricia Tovar Pescador finalizará el 10 de octubre su gestión frente al Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), por lo que la magistrada Arlen Siu Jaime Merlos la suplirá a partir del 11 de octubre para el periodo 2025-2027.

En Sesión Pública Solemne, el Pleno del TEEM llevó a cabo la elección de la persona que encabezará la presidencia de esta institución, conforme a lo establecido en el Código Electoral del Estado de México y el Reglamento Interno del TEEM, recayendo esta responsabilidad en Jaime Merlos.

Tovar Pescador señaló que la elección de la presidencia representa un momento de relevancia en la historia del Tribunal, al garantizar la continuidad en la impartición de

justicia electoral, bajo los principios de imparcialidad, legalidad y compromiso con la democracia mexiquense.

Al hacer un balance de su periodo, dijo estar satisfecha por las metas alcanzadas y la certeza del deber cumplido al vencer obstáculos para lograr objetivos trazados, aunque también se queda la expectativa de poder haber hecho más.

No obstante, destacó el fortalecimiento de la comunicación con los medios y el trabajo para lograr un ambiente laboral satisfactorio al interior del Tribunal, pues su administración trabajó intensamente para erradicar temas de desigualdad y lograr un ambiente de igualdad dentro de la institución.

Tovar Pescador reconoció que el trabajo colectivo y el compromiso de los servidores públicos es

evidente, incluso el suyo propio, al asistir al encuentro a pesar de tener quebrantos de salud, demostrando la alta vocación de servicio que busca promover.

Aclaró que su labor en el TEEM no cesa porque seguirá formando parte del Pleno, por lo que las tareas y proyectos pendientes que quedan en la mesa serán entregados a la nueva presidencia para darles continuidad.

Por último, destacó que con la elección de la magistrada Arlen Siu Jaime Merlos el Tribunal Electoral del Estado de México reafirma su vocación como un órgano jurisdiccional independiente, garante de los derechos político electorales y pieza fundamental en la defensa de la voluntad ciudadana.

(Foto: Especial Portal)

Aprehenden a 2 presuntos ladrones de autos de lujo en Cuautitlán Izcalli; aseguran varios vehículos

ALICIA RIVERA

En una operación conjunta entre las policías municipales y elementos de la Secretaría de Marina, fueron detenidos Juan Carlos 'N' y Alexis Yael 'N', presuntos integrantes de una organización criminal dedicada al robo de vehículos de alta gama y a otros delitos de alto impacto en municipios del Valle de México.

De acuerdo con la Comisaría General de Seguridad Ciudadana de Cuautitlán Izcalli, la captura de Juan Carlos 'N' se logró mediante labores de inteligencia y trabajo de campo, que permitieron ubicarlo cuando circulaba en una camioneta con reporte de robo. Tras corroborar la información, fue asegurado junto con el vehículo y puesto a disposición del Ministerio Público.

Horas después, una denuncia anónima sobre la posible desaparición de una persona derivó en un operativo en el que fue detenido Alexis Yael 'N', quien

viajaba en un Mercedes-Benz que había sido robado con violencia en el municipio. En el interior del vehículo se encontraron una réplica de arma larga, un inhibidor de señal (jammer) y varios teléfonos celulares.

Durante el operativo también se aseguraron varios automóviles utilizados como "muro" durante los robos, que posteriormente eran trasladados al estado de Hidalgo.

Las acciones fueron resultado de la coordinación entre la Comisaría de Cuautitlán Izcalli, la Dirección de Seguridad Pública de Atizapán de Zaragoza, la Secretaría de Marina y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México.

Conforme al artículo 13 del Código Nacional de Procedimientos Penales, se informa que los detenidos se presumen inocentes hasta que un juez determine lo contrario.

(Foto: Especial Portal)



MARTHA ROMERO
El grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso Mexiquense se ha centrado en cinco ejes temáticos sobre los cuales gira la Agenda Legislativa, y son las mujeres, medio ambiente, seguridad hídrica, la economía local y los jóvenes, aseveró el diputado José Alberto Couttolenc Buentello, dirigente del Partido Verde Ecologista de México y coordinador de bancada de ese partido en el congreso mexiquense.

Al rendir su Primer Informe de Actividades Legislativas 'Escuchar para Cumplir', tras llamar a priorizar los resultados por encima de los discursos políticos, reiteró su lema "chamba mata grilla", frase que se traduce en el trabajo constante para dar resultados tangibles, pues la acción política debe traducirse en hechos concretos que beneficien a la sociedad.

Arropado por Karen Castrejón Trujillo, líder nacional del PVEM, así como por el coordinador de los senadores Manuel Velasco Coello, Couttolenc Buentello destacó que el partido verde es la segunda fuerza política en la 62 Legislatura local, lo que se ve reflejado con la presentación de 100 instrumentos legislativos, sólo detrás de Morena en tema de productividad parlamentaria.

Entre los logros alcanzados al

Fortalece bancada verde la protección ambiental en Edomex: Couttolenc

momento por la bancada verde, destacó la creación de la Fiscalía Especializada por Delitos de Género y la implementación de la pulsera Centinela para detectar bebidas adulteradas, además de la iniciativa para tipificar la violencia vicaria como violencia familiar.

Resaltó la aprobación de leyes que prohíben el uso de bombas antigranizo, la protección de la mariposa monarca y la creación de centros integrales de residuos que transformen los desechos orgánicos en energía y reciclen los inorgánicos, la conservación de áreas verdes, así como la protección del patrimonio natural y biocultural.

Couttolenc Buentello indicó que la bancada también presentó iniciativas para instalar captadores de agua de lluvia, distribución gratuita de pipas en zonas con sequía y filtros potabilizadores en escuelas, la penalización en contra del "huachicol de agua" y la promoción de un uso eficiente del recurso en el Estado de México.

Destacó la propuesta de destinar el 15% de los nuevos desarro-



llos inmobiliarios para que los jóvenes puedan acceder a su primer hogar con tasas preferenciales, la creación de empleos medioambientales y programas de incentivos fiscales para empresas que contraten jóvenes en actividades ambientales.

En el tema municipal, destacó

que el PVEM encabeza en 19 ayuntamientos mexiquenses, muy por encima de otros institutos políticos locales como el PRI, que gobierna en nueve localidades, Movimiento Ciudadano en siete, y el PAN que encabeza apenas tres gobiernos municipales.

"Somos el único partido que ha crecido elección tras elección en los últimos diez años. Vamos a seguir tocando puertas, tocando corazones y construyendo una verdadera revolución verde que, le pese a quien le pese, el verde seguirá creciendo", concluyó.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- 】 Informa la Presidenta al Pueblo.
- 】 Acude Gobernadora al zócalo.
- 】 "Somos equipo de Delfina": HDO.
- 】 3 mujeres priístas más a Morena.
- 】 Pollo destapa a Pajarito para 2029.

Cómo era de esperarse, a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo le fue insuficiente el zócalo capitalino para dar un mensaje "al pueblo" con motivo de su Primer Informe de Gobierno y asistió casi toda la 4T. No podía faltar la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien escribió en sus redes sociales "Con nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum la transformación avanza. En su proyecto humanista, querida Presidenta, no camina sola, porque su gobierno es un gobierno del pueblo, que sigue avanzando por la justicia social, la dignidad, las libertades y la democracia de las y los mexicanos. Hoy, desde el Zócalo de la Ciudad de México, le reiteramos: ¡Es un honor estar con Claudia hoy! Agradecemos su apoyo y cariño por el Estado de México. Siempre cuente con las y los mexiquenses que la queremos mucho. ¡Amor con amor se paga!" y vaya que lo ha demostrado. Obviamente a los simpatizantes opositores no les quedó más que

decir que "puro acarreado" cuando fue su partido el que inventó el acarreo. Ahí vimos a ex priístas que hasta hace unos meses eran férreos opositores a Morena como Paulina Alejandra del Moral Vela, la ex candidata entonces prianista que perdió ante la actual mandataria mexiquense y a la actual alcaldesa de Mexicaltzingo, Saray Benítez Espinoza, de quién anticipamos desde el pasado viernes en nuestra página que se suma a Morena junto a otras dos mujeres priístas de las que nos ocuparemos líneas más adelante. La Presidenta Sheinbaum llega con el más alto porcentaje de aprobación ciudadana al igual que la Jefa del Ejecutivo Estatal Delfina Gómez, y eso se refleja en las encuestas de la intención del voto rumbo al 2027, mientras el PAN resiste por mantenerse como la segunda fuerza nacional y el PRI acelera su caída libre con su dueño, el político más desprestigiado del país que tiene más memes que votos, como se lo dijo Adela Micha ... NOTAS CORTAS: El titular de la Secretaría General de Gobierno y hombre fuerte del delfinismo, Horacio Duarte Olivares, dijo al acompañar los informes legislativos de los diputados locales Angélica Pérez, en Chicoloapan, y Osvaldo Cortés, en Acolman: "Somos parte de un solo equipo, el equipo del Estado de México comandado por nuestra Gobernadora, la Maestra Delfina Gómez", esto al reconocer el trabajo de diputados y presidentes municipales que respaldan las iniciativas de la Presidenta Claudia Sheinbaum y de la gobernadora mexiquense. El Secretario General de Gobierno exhortó a

seguir fortaleciendo la coordinación entre poderes y a continuar promoviendo acciones y programas sociales en favor del pueblo del Estado de México. Estuvieron presentes el titular del Poder Judicial del Estado de México, Héctor Macedo García y diputados locales como José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez y Paola Jiménez Hernández y alcaldes como la "priista" (?) de Mexicaltzingo, Saray Benítez, así como la dirigente morenista, Luz Ma Hernández Bermúdez, entre otros ... Y ya que las mencionamos, como lo anticipamos en este espacio, tres mujeres más que pierde el PRI del Estado de México y que pronto estarán en Morena: la ex esposa de Montiel, Karla Cortés Treviño, quien era parte del CDE que preside Cristina Ruiz Sandoval; la ex presidenta municipal de Ocoyoacac y ex lideresa de las mujeres priístas, Diana Pérez Barragán y la presidenta municipal de Mexicaltzingo, Saray Benítez Espinoza. Sigue perdiendo cuadros el otrora "partidazo" mientras la senadora Cristina Ruiz les señala su deslealtad al tricolor y el presidente municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, hace hasta lo imposible operando para que otros priístas "distinguidos" no se vayan de su partido ...

Por cierto, la presidenta del PRI Estado de México, Cristina Ruiz Sandoval exigió en conferencia de prensa en El Oro un alto al abandono e indiferencia por el turismo mexiquense, emplazó al gobierno a establecer una estrategia que devuelva inversión en los municipios, apoyo digno a los artesanos y transparencia en el uso de los recursos públicos. Agregó que la afluencia turística pasó de 25.4 millones de visitantes con el PRI, a solo 13.2 millones con Morena y que la derrama económica se desplomó 48%. Aseguró que las encuestas que le dan alta aprobación ciudadana al gobierno de More-

na "son falsas", "son compradas" y retó a ir a tocar puerta por puerta y preguntarle a la gente si aprueba a las administraciones de la 4T ... Obviamente la senadora Cristina Ruiz Sandoval cumple su papel de opositora, pero desestimar a las encuestas es un tema serio, pues esos estudios demoscópicos anticiparon la estrepitosa derrota del PRIAND en 2023 y 2024 y las que miden la intención del voto nuevamente son la crónica de otra derrota anunciada para el 2027 y los comicios siguientes ... Y hablando de futurismo, el senador del PVEM, Manuel "El Pollo" Velasco (compadre de Alito) "destapó" al dirigente estatal José Alberto Couttolenc Buentello para la candidatura a la gubernatura del 2029. "Pajarito" Couttolenc llegó a revivir a un partido que hasta el registro había perdido, pero candidatearlo cuando es la quinta fuerza electoral del estado con alrededor de 750 mil votos, ya es otro tema, sin considerar que al igual que el PT mantienen una alianza con Morena, donde hasta hoy el único que se perfilaría para el 2029 es Horacio Duarte Olivares ¡no hay nadie más! y que parte de lo que tiene el partido del tucán no lo obtuvo en las urnas sino en la mesa donde los guindas le transfirieron votos a los verdes dentro del convenio de coalición que signaron. Couttolenc estaría para la senaduría en 2030. Y todo esto en su primer informe de labores legislativas donde tuvo un abarrotado Salón Rojo en donde estuvo toda la plana mayor nacional del verde, solo faltó el dueño, Jorge Emilio González, el ex "niño verde". Lo arrojaron los alcaldes como la de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman y de Almoloya de Juárez, Adolfo "Chiquillo" Gómez Solís y diputados como Héctor Raúl García González y Vanessa Linares Zetina, regidores y líderes municipales y regionales, entre muchos otros ... El Presidente Muni-

cipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, asumió la responsabilidad por lo acontecido el 2 de octubre donde una violenta minoría de cobardes que esconden el rostro y se envalentonan en "bola" vandalizaron y quemaron una patrulla y el edil les impidió el acceso al centro donde se ubica la Feria del Alfeñique y la Feria del Libro, ambas muy concurridas por familias. Reconoció los ataques a ciertos compañeros periodistas por parte de algunos policías ... A propósito, el Panteón La Soledad con "Las Morras Malditas" se llenó de misterio con la presentación del podcast "Las Morras Malditas", integrado por Maldo y Janis, ante un público que abarrotó el recinto dentro de la Feria y Festival del Alfeñique 2025. Estos eventos acercan a las y los jóvenes a las leyendas y mitos de Toluca y del país, dijo el edil toluqueño Ricardo Moreno Bastida ... El presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez en el marco de las Jornadas por la Paz, política de construcción de la paz impulsada por la Presidenta Claudia Sheinbaum, realizó la Mañana Deportiva por la Paz, para atender las causas que generan la violencia ... Vaya madurez policía del senador panista Enrique Vargas del Villar que siendo Toluca gobernada por el alcalde morenista Ricardo Moreno Bastida, reconoció a la Feria del Alfeñique, "una exposición que debes visitar en familia" recomendó en sus redes sociales ... Imparable el Toluca FC que goleó de visitante al León 4 a 2 y el Toluca Femenil pulverizó al Mazatlán 6 a 0 en partido a puerta cerrada en las instalaciones de Metepec. El Bicampeonato del primero y el primero del segundo están en puerta ... Feliz inicio de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

REDACCIÓN PORTAL

Al cierre de su gira de informe en la Ciudad de México, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo enumeró los resultados del gobierno de México impulsados en primera instancia por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, y consolidados por la administración bajo su mando, mismos que son respuestas a décadas de lucha social, que continuará siendo atendida desde el ejecutivo federal.

“Mi compromiso es con el pueblo y sigue siendo entregar mi alma, mi vida y lo mejor de mí misma, por el bienestar del pueblo de México. Mi compromiso es defender a la patria. Mi compromiso con ustedes es ser una Presidenta que esté a la altura de la generosidad y la grandeza de nuestra historia y del pueblo de México. ¡Que viva la dignidad del pueblo de México! ¡Que viva México, libre, independiente y soberano! ¡Que viva por siempre México! ¡Que viva México! ¡Que viva México! ¡Que viva México!”, proclamó en la plaza de la constitución frente a Palacio Nacional ante miles de personas.

Resaltó que el país vive un momento histórico, ya que llegaron todas las mujeres al Gobierno y se transita por el camino de la justicia social, de la dignidad y de la garantía de los derechos sociales, la libertad, la democracia y la soberanía. Lo que no es un logro menor ni pasajero, sino el fruto de décadas de lucha pacífica, de organización y resistencia.

“No llegamos al gobierno solo para administrar, llegamos para seguir transformando la nación para el bienestar del pueblo. Andrés Manuel López Obrador fue, es y será siempre un ejemplo de honradez, de austeridad y de profundo amor al pueblo. Nunca se rindió, nunca se vendió a los poderosos, nunca se apartó de sus principios. Y, escúchenlo bien: su presidenta, tampoco lo hará, porque tenemos convicciones, tenemos principios”, puntualizó.

Reiteró que en México el pueblo manda y gracias al modelo económico de la Cuarta Transformación, entre 2018 y 2024, 13.5 millones de mexicanas y mexicanos dejaron

El gobierno ni se vende ni se rinde a poderosos, es del pueblo: Sheinbaum

atrás la pobreza; se disminuyeron las desigualdades: México es el segundo país menos desigual del continente y se redujo la brecha entre el ingreso del más rico al más pobre de 27 a 14 veces; se tiene un crecimiento anual esperado de 1.2%; se alcanzó récord de la Inversión Extranjera Directa (IED) en el primer semestre del año; el turismo creció 13.8%; la moneda mexicana se mantiene por debajo de los 19 pesos por dólar; el desempleo se ubica en 2.7%, uno de los niveles más bajos del mundo y la inflación anual en septiembre fue de 3.7%.

Agregó que en los últimos 12 meses se aprobaron 19 reformas constitucionales, 40 nuevas leyes: Reforma al Poder Judicial; la incorporación de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional; reforma al artículo 2° para reconocer a los pueblos indígenas y afromexicanos como sujetos de derecho; reformas a los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución con lo que Petróleos Mexicanos (Pemex) y Comisión Federal de Electricidad (CFE) fueron recuperadas como empresas del pueblo; reformas al artículo 28 para permitir servicios de internet públicos; incorporación de la igualdad sustantiva de las mujeres a la Constitución; así como los trenes de pasajeros; reformas a los artículos 4 y 27 para garantizar los Programas de Bienestar como derechos; reformas al artículo 123 para reconocer el derecho a la vivienda de las y los trabajadores; protección de los maíces nativos y prohibición de la siembra del maíz transgénico; se estableció que, a partir del 2030, no habrá reelección de ningún puesto de elección popular y se prohíbe



el nepotismo, además ante cualquiera deseo de injerencia o intervención de una potencia extranjera, en la Constitución se establece que: “¡México no acepta injerencismo, no acepta intervencionismo! ¡Somos un país libre, independiente y soberano!”.

Además, explicó que la reforma a la Ley de Amparo recientemente propuesta, garantiza los derechos de los ciudadanos frente a cualquier acto de autoridad y su objetivo es hacer la impartición de justicia más rápida, expedita y garantizar la pronta actuación contra el lavado de dinero y evitar que este recurso se vuelva el resguardo de por vida de los potentados de antes, que no quieren pagar sus impuestos.

Recordó que, entre el 2018 y el 2025, aumentó el salario mínimo en 135% en términos reales, además, este año se destinaron a los Programas para el Bienestar 850 mil millones de pesos en beneficio de 32 millones de familias, es decir, 82.4% de las familias mexicanas reciben un apoyo directo. Incluyendo

tres nuevos: Pensión Mujeres Bienestar, la beca ‘Rita Cetina’ y Salud Casa por Casa. Además de que 20 mil 358 comunidades indígenas y afromexicanas reciben, por primera vez, un presupuesto directo, aunado a que se le dio continuidad a 16 Planes de Justicia y se han iniciado dos nuevos para los pueblos amuzgo y p’urhépecha.

Se iniciaron obras estratégicas: en trenes, el Ciudad de México-Pachuca; Ciudad de México-Querétaro; Saltillo-Nuevo Laredo, como parte del tren del Norte: México-Nuevo Laredo, que por elección del pueblo se llamará ‘Tren del Golfo de México’; el Querétaro-Irapuato, como parte del Tren Ciudad de México-Nogales; el Tren Maya de Carga con su línea a Puerto Progreso; los tramos Oaxaca-Chiapas y Roberto Ayala-Paraíso del Tren Interoceánico; y se concluye el libramiento de Nogales, Sonora; así como el Tren Insurgente de Santa Fe hasta Observatorio, mientras que, entre diciembre de este año y el 2026 se inaugurará el tren Ciudad de México-AIFA. En carreteras: Cuautla-Tlapa, Tamazunchale-Huejutla, Bavispe-Nuevo Casas Grandes, Toluca-Zihuatanejo, Macuspana-Escárcega, Circuito Tierra y Libertad, en Morelos, Salina Cruz-Zihuatanejo, Guaymas-Chihuahua y Tepic-Compostela.

Se construyen 11 de 21 distribuidores viales; 68 puentes en Guerrero; se rehabilitan 820 kilómetros de la zona Mixteca, Amuzga, Nahua y Tlapaneca en las montañas de Oaxaca y Guerrero, como parte del ‘Plan Lázaro Cárdenas del Río’, y se construyen 500 kilómetros de caminos artesanales. Se desprivatizaron 4 mil millones de metros cúbicos de agua; se enviaron modificaciones a la Ley de Aguas Nacionales para garantizar que el agua sea un

derecho humano y un recurso de la nación, y no una mercancía; se puso en marcha en 18 distritos de riego del Programa Nacional de Tecnificación de Riego y arrancaron 20 proyectos estratégicos de agua potable y saneamiento. Además, el próximo año estarán en pleno avance 23 Polos de Desarrollo Económico para el Bienestar (PODECOS). Anunció que en próximas semanas se presentará el prototipo del vehículo eléctrico ‘Olinia’, los avances del Taller de Diseño de Semiconductores Kutsari y el proyecto ‘México, país de innovación’, que incluye el desarrollo del Laboratorio Nacional de Inteligencia Artificial.

Agregó que se creó el Bachillerato Nacional y este año se abrieron 38 mil espacios nuevos en preparatoria; se eliminó el examen del COMIPEMS en la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), para dar paso al nuevo sistema de asignación ‘Mi derecho, mi lugar’; se fortalecen las Universidades del Bienestar Benito Juárez García y se creó la Universidad Nacional Rosario Castellanos; se invirtió en la formación artística; se impulsó la iniciativa binacional ‘México Canta’. Y se solicitó al Congreso que, a partir de la reducción al presupuesto del Poder Judicial, se dé un aumento a la cultura y en particular a la producción de cine nacional.

Señaló que cuando no hay corrupción alcanza para más, por ello, en 2025, se estima que, sin haber subido impuestos, se estarán recaudando 500 mil millones de pesos más de presupuesto para la gente en comparación con 2024.

Además, se construirán mil Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) en apoyo a mujeres trabajadoras; se fortalece el IMSS Bienestar en 23 entidades y en 2026 se suma Yucatán; se crearon las Rutas de la Salud para garantizar el abasto de medicamentos que hoy está al 90% en nivel primario y secundario; para finales de este año serán inaugurados 31 hospitales, arrancó el programa Laboratorio en tu Clínica; se inició la construcción de 300 mil viviendas de las 1.8 millones que serán edificadas con un modelo de créditos accesibles y ya se realizó la primera entrega de viviendas; un millón y medio de familias ya han sido beneficiadas con quitas de sus créditos de FOVISSSTE e Infonavit de una meta de 5 millones.

(Foto: Especial Portal)





Con singular alegría

GILDA MONTAÑA

Las administraciones públicas como ciencia

Puras innovaciones por todos lados. Los nuevos y más recientes disques políticos, se sienten poco menos que los dioses del universo. No perdamos de vista el muy triste espectáculo que hicieron en los muy diferentes gritos de independencia, este último 15 de septiembre. Algunos ni siquiera sabían el nombre de a los que estaban nombrando, y a grito pelado apelaban a un Ortiz de Pinedo, - entre otros- que debió de haber estado muerto de risa en su casa, como los más de 130 millones de mexicanos, o quienes SI se sabían el nombre de las doñas o dones que mencionaban estos. Que risa. Qué lástima.

¿Habrán salido siquiera de la secundaria? No lo creo. No tienen idea de qué sea un administrador público, o un político. Es este México nuevo que se está nombrando en todos los países del universo, como un país extraordinariamente corrupto y endeudado impresionantemente. No entendemos que la vida dura un instante.

No podríamos desestimar la escuela clásica de la Administración, pues apunta a la mejora de los métodos de trabajo, y pretende elevar esta disciplina o rama auxiliar de las ciencias sociales, a una propia ciencia.

En la escuela humanística encontramos el intento de aplicar, la psicología o la sociología a la administración, lo cual es válido, porque este ejercicio día a día es realizado por los seres humanos, no la inteligencia artificial. Son los hombres los que administran una empresa, o los recursos que provienen del Estado. Me parece que la teoría de la transición no ha sido muy exitosa, pues no se transitó, sino que la sociología y la psicología co-habitan permanentemente con la administración. Las relaciones humanas habrán de considerarse en esta escuela, hoy en día, como un recurso valioso, el más, el recurso humano.

Tampoco me atrevería a señalar que la teoría estructuralista es inexistente o fallida, es tan solo una opinión válida de Weber. Al final el Estado mexicano cuenta con un cuerpo burocrático existente que siempre ha estado allí.

En nuestra opinión, la Escuela neo-clásica de la administración, mundialmente conocida por: "Administración por Objetivos" es válida, actual y vigente. La podemos encontrar por ejemplo en un programa anual de trabajo (PAT) donde se señalan, las actividades, pero también los objetivos y resultados que se buscan alcanzar, y esto es de suma relevancia, pues los mismos son medibles.

Tampoco es ajena la escuela sistemática de la administración. Señala a la organización y nosotros debemos trasladar las enseñanzas de esta escuela al Estado mexicano. Es pues, el Estado mexicano, la organización desde la óptica sistemática, las relaciones entre las partes. Estado-Trabajador-Gobernado, deben estar en comunión, para alcanzar el propósito de todo, el propósito que nos ocupa es la mejor función pública.

Conceptos como excelencia y

calidad deben estar en el ámbito de competencia y atribuciones de cada entidad administrativa. De explorado sabemos que todo es perfectible, por esto conocemos conceptos como la mejora regulatoria. No solo el marco jurídico es perfectible, la función pública demanda de los servidores del estado en busca de la excelencia y de la calidad, buenos oficios, buenos tratos y buenas maneras. Por ello, los principios deontológicos y éticos en los códigos ya plasmados con tinta indeleble, deben ser siempre observados, no solo por los servidores públicos burocráticos --que tienen contacto con el administrado--, sino y comenzando, desde el funcionario más encumbrado, hasta el servidor público más modesto.

Por lo anterior, encontramos también relevancia en la teoría "Z," conjugar los intereses de los trabajadores con los de la organización (El Estado), a efecto de mejorar la calidad para el cliente (el gobernado). Esto es necesario en todo tiempo.

Por ejemplo: ¿Cómo podríamos transpolar esta circunstancia? ¿Cómo podríamos elaborar un sincretismo de la teoría "Z" en el mejor desempeño por ejemplo, de las Fiscalías Generales de Justicia de los estados?

Podemos crear en perspectiva un escenario favorable, pues la función pública, no son solo dígitos, o dinero, o prestación de servicios, también debe ser un trato igualitario y equitativo. La teoría Ringi intenta mejorar el desempeño organizacional; para nosotros es mejorar el desempeño institucional.

Y la teoría de las restricciones la podemos aplicar en una simplificación administrativa permanente, con una revisión constante para re-plantearnos qué sirve y qué podemos desechar, que agilice la función administrativa.

La reingeniería siempre es posible; de hecho, sostenemos que es necesaria una reingeniería jurídica de fondo; una política de fondo, sustantiva que pueda aterrizar en mejoras significativas para los gobernados, que impacte en mejoras y beneficios colectivos.

Por esto es que varios intelectuales y pensadores no logran ponerse de acuerdo entre sí: para ellos es ciencia o arte, materia o disciplina La Administración Pública es un componente integral de varias escuelas, puesto que no es ajena a la evolución, a la epistemología y al nacer de nuevo conocimiento. Pero tampoco es ajena al empirismo, ni a la praxis.

Es una intersección en una lógica de conjuntos. Una escuela, una teoría, pueden influir más en la doctrina o en la práctica. Pero todas están presentes. La Administración Pública no las excluye, pues aunque sería exótico usar el adjetivo camaleónica, lo cierto es que se ajusta a la realidad social y sistema donde el Estado tenga que implementar su accionar, es flexible y variable, y a través del Derecho Administrativo regula todo cuanto debe y tenga que disponer y no a la inversa.

gildamh@hotmail.com

Promueven la innovación tecnológica agropecuaria entre las y los productores mexiquenses

Con el objetivo de avanzar hacia la soberanía alimentaria, más de mil 500 productoras, productores, estudiantes y representantes de instituciones educativas y de gobierno asistieron a las actividades del Día de Campo y Ciencia para conocer los avances en tecnologías agrícolas y prácticas sostenibles desarrolladas en el Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (ICAMEX).

Las y los visitantes recorrieron lotes demostrativos cultivados bajo sistemas agroecológicos a favor de la salud, la alimentación y el ambiente en los Centros de Investigación y Transferencia de Tecnología (CITT) de San Miguel Ixtapan, en Tejupilco; Tiacaque, en Jocotitlán; y San Lorenzo, en Metepec.

En Tiacaque, María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo, resaltó la importancia de impulsar los Días de Campo y Ciencia, ya que permiten compartir prácticas agroecológicas e investigaciones al respecto, para que los asistentes puedan aplicar estas experiencias en



sus parcelas para mejorar la producción en el Estado de México.

Por su parte, Everardo Lovera Gómez, Director General del Icamex, resaltó que estas visitas sirven para poder responder inquietudes y también para recibir propuestas y críticas en temas como la Biofábrica, composta, uso de dron agrícola, cultivos de maíz, nopal, frijol y girasol, entre otros.

Anunció que las actividades del Día de Campo y Ciencia continuarán el 14 de noviembre en el CITT El Islote, en Villa Guerrero, con lo que el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez refrenda su compromiso con la innovación agropecuaria, el fortalecimiento de la producción sustentable y el impulso a la soberanía alimentaria.

(Foto: Especial Portal)

Encostalan puntos de riesgo en torno al río Lerma para prevenir desbordes

Por instrucción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el gobierno del Estado de México reforzó los bordos del Río Lerma con la colocación de 20 mil costales para prevenir posibles desbordamientos y proteger viviendas, vialidades y zonas urbanas en los municipios de San Mateo Atenco, Lerma y Ocoyoacac.

El Secretario del Agua, José Ar-

nulfo Silva, señaló que estas labores son parte de una estrategia preventiva instruida por la gobernadora.

"Es una encomienda de la maestra Delfina Gómez para que pongamos toda la atención en esta zona y evitemos los mayores daños posibles. La labor es titánica, pero contamos con el apoyo de muchas personas y dependencias", indicó.

El encostalamiento se realizó

en los puntos de mayor riesgo: La Ciénaga, en Lerma; La Trompadera, en Ocoyoacac, y el Puente de Tres Cruces, en San Mateo Atenco, donde recientemente se registraron afectaciones por las lluvias.

En el inicio de los trabajos participaron el Coordinador General de Protección Civil, Adrián Hernández Romero, y el Presidente Municipal de Lerma, Miguel Ángel Ramírez Ponce.

Las acciones se llevaron a cabo en coordinación con la Guardia Nacional, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Conagua, la Secretaría del Agua, Protección Civil estatal, la CAEM, el Grupo Tláloc, la Junta de Caminos y los gobiernos municipales de Lerma, Ocoyoacac y San Mateo Atenco.

Además, en Lerma permanece en operación una bomba que permite desalojar mil 500 litros de agua por segundo, canalizando el flujo hacia el Río Ocoyoacac, que conecta con el Lerma, para reducir el riesgo de acumulaciones en zonas bajas.

(Foto: Especial Portal)



Con el objetivo de proteger la salud de las y los mexicanos, la Secretaría de Salud del gobierno mexicano ha aplicado, de abril a agosto de este año, 875 mil 666 dosis de triple y doble viral, cifra superior a las 465 mil 281 dosis registradas en el mismo periodo de 2024, lo que representa un incremento de 88%.

El incremento, de más de 410 mil dosis adicionales refleja el compromiso de la administración estatal con la prevención de enfermedades prevenibles y responde a la estrategia de salud pública impulsada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

La vacuna triple viral (SRP) protege contra sarampión, rubéola y parotiditis (mejor conocida como paperas); mientras que la doble viral (SR) protege contra sarampión y rubéola. Ambas vacunas están elaboradas con virus vivos atenuados y para tener el

Aumenta 88% cobertura de vacunación triple viral en Edomex



esquema completo son necesarias dos dosis.

Las vacunas están disponibles en los centros de salud y hospitales de la entidad, además de llevarse a comunidades alejadas a través de programas permanentes como los Jueves de la Salud, con el objetivo de acercar los biológicos a toda la población.

Macarena Montoya Olvera,

Secretaría de Salud mexicana destacó que el aumento en la cobertura de vacunación fortalece el cerco sanitario en la entidad y reiteró el llamado a madres, padres y cuidadores para que acudan a las unidades médicas y completen los esquemas de vacunación de niñas, niños y adolescentes.

(Foto: Especial Portal)

Alianza entre Naucalpan y la UNAM, fundamental para llevar la universidad a las calles: Isaac Montoya

ALICIA RIVERA

Como egresado de la UNAM, Isaac Montoya Márquez reafirmó la relación de apoyo mutuo entre el gobierno de Naucalpan y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en beneficio del desarrollo municipal y de la comunidad universitaria.

Durante una ceremonia en Ciudad Universitaria, el alcalde recibió un reconocimiento como exalumno distinguido por parte de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS), entregado por su director, Alejandro Chanona, quien destacó los valores éticos, de igualdad, equidad y justicia que el municipio refleja en su gestión.

Montoya Márquez expresó su emoción por regresar a su alma máter y agradeció el reconocimiento. Recordó que desde su etapa como estudiante com-

prendió la importancia de vincular la teoría con la práctica: "No se trata solo de la discusión en las aulas, sino de llevar la universidad a las calles y aplicar el conocimiento en beneficio de la gente", afirmó.

El edil reiteró su compromiso para fortalecer la colaboración con la UNAM, particularmente con los planteles ubicados en Naucalpan, como el CCH Naucalpan y la FES Acatlán, que conforman la mayor comunidad universitaria fuera de Ciudad Universitaria.

La FCPyS, fundada en 1951, forma profesionistas comprometidos con la sociedad. En 2026 celebrará su 75 aniversario, con actividades académicas, culturales y deportivas que buscarán estrechar lazos entre generaciones de egresados.

(Foto: Especial Portal)





Universidad Autónoma del Estado de México



Campaña de acopio de residuos electrónicos 2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

Puedes depositar:

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocaseteras
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

Sedes:

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía
29 de septiembre y 30 de octubre
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

No se recolectarán:

Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasas y luminaria fundida.

9:00 a 15:00 horas

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) vive un proceso transformador que requiere líderes como ustedes, constantes en sus actividades, responsables en su comportamiento y que puedan sumar a todas las voces en proyectos de beneficios colectivos, afirmó la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, al entregar jerseys a los Potros Salvajes de la Categoría Juvenil Oro y Verde.

Acompañada por el secretario de Gobernanza Universitaria, Jorge Alejandro Vásquez Caicedo; el director de Cultura Física y Deporte, Luis Antonio Zimbrón Romero, y el presidente del Patronato de Potros Salvajes, Eugenio Herrera Vallejo, Zarza Delgado hizo entrega simbólica de los jerseys a Daniel Urbina López, Leonardo Obed Sánchez

Dota Martha Zarza con uniformes a los Potros Salvajes de la UAEMex

López, Diego Toledo Miranda, Ricardo Coraguez Mondragón y Alberto Mora Delgado, capitanes de los equipos oro y verde de la Categoría Juvenil, en representación de los 150 jugadores de fútbol americano.

La rectora destacó que pertenecer a un equipo deportivo es una experiencia de vida que permite pensar en comunidad antes que en la individualidad. Por ello, el compañerismo es un elemento clave

para el éxito, que se construye con la suma de todas las voluntades.

“Los Potros Salvajes son el ejemplo de los valores universitarios. Los convoco a seguir participando con entusiasmo, confianza y convicción, a mantener y fortalecer su alegría, a compartirla con su equipo y la comunidad universitaria. Sepan que en cada juego el ánimo de la UAEMex está con ustedes”, apuntó.

En tanto, Urbina López agradeció a la rectora su apoyo y compromiso con el deporte universitario, ya que bajo su visión y respaldo, los distintos equipos continúan creciendo y fortaleciendo los valores, la identidad, la disciplina y el espíritu universitario que caracteriza a esta casa de estudios.

“Gracias rectora por creer en el deporte universitario y gracias Po-

tros Salvajes por recordarnos siempre el valor y significado de ser universitarios de excelencia”, subrayó.

Finalmente, exhortó a sus compañeros de equipo a recordar que cada partido de esta temporada es más que un marcador, es una oportunidad de crecer, inspirar a otras y otros y demostrar que con honestidad y corazón nada es imposible.

(Foto: Especial Portal)



Convocan al 1er concurso infantil ‘Pinto de justicia mi comunidad’ en Edomex

El Poder Judicial del Estado de México, a través de la Escuela Judicial, invita a niñas, niños y adolescentes que radiquen y estudien en la entidad a participar en el primer Concurso Estatal de Pintura Colores por la Justicia ‘Pinto de justicia mi comunidad’.

Esta iniciativa, integrada al programa ‘Yo por la Justicia’ y respaldada por el Consejo Escolar para el Bienestar (CONEBI) del gobierno estatal, tiene como objetivo fomentar la cultura de la legalidad a través de valores como el respeto, honestidad, justicia, libertad, equidad e igualdad, contribuyendo a una mejor convivencia en la comunidad.

Las y los interesados podrán inscribirse en dos categorías: ‘Pequeños Artistas’ para niñas y niños de 9 a 11 años, y ‘Trazos por la Justicia’ para adolescentes de 12 a 14 años, empleando diversas técnicas como lápices de colores, acuarelas, tinta, crayones, plumones, lápiz grafito o pintura acrílica. La fecha límite para la entrega de trabajos será el 5 de

noviembre de 2025.

El certamen se desarrollará en tres fases: escolar, municipal y estatal. El Jurado Calificador estará integrado por personalidades del arte plástico, representantes del Poder Judicial y de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, quienes evaluarán a las y los concursantes con base al tema, originalidad y creatividad.

Para reconocer el talento, en cada categoría se premiará al primer lugar con una computadora portátil, al segundo con una tableta electrónica y al tercero con un reloj inteligente; además de entregar reconocimientos de participación. La premiación se realizará el 8 de diciembre de 2025, en las instalaciones de la Escuela Judicial del Estado de México.

Quienes deseen participar pueden consultar la convocatoria en la página oficial www.ejem.edu.mx, donde encontrarán información adicional sobre la Cultura de la Legalidad y sus valores.

(Foto: Especial Portal)



Edgar Clement comparte su experiencia en novela gráfica con público de la FILEM

Considerado uno de los autores más destacados de la narrativa gráfica nacional, Edgar Clement impartió la master class ‘Historia y actualidad de la narrativa gráfica’, un espacio en el que compartió con el público su experiencia, reflexiones y visión sobre la evolución del cómic mexicano, en el marco de la Feria Internacional del Libro Estado de México (FILEM) 2025.

De formación autodidacta, el autor de obras emblemáticas como Operación Bolívar y Los Perros Salvajes subrayó el valor del cómic como una herramienta de crítica social y expresión artística. Asimismo, destacó su relevancia en la construcción de una identidad cultural contemporánea en México.

“Antes de crear un cómic o cualquier manifestación cultural es fundamental definir el mensaje que se quiere transmitir. Para ello, es necesario alimentar la mente con información que permita generar ideas originales”, afirmó.

Durante su participación, Clement reflexionó sobre la narrativa mexicana y los héroes trágicos que han marcado la historia del país. En su obra, retoma la importancia de construir una épica propia y proponer desarrollar personajes desde una



cosmovisión particular.

“Todos vemos lo mismo: el mismo país, las mismas realidades. Lo que marca la diferencia es cómo construyes a los personajes, qué elementos les agregas para hacerlos únicos. Ahí es donde surge lo original”, explicó.

Edgar Clement también es tallerista gráfico y ha publicado compilaciones que son el resultado de sus participantes, por lo que recaló que trabajar en conjunto fomenta el intercambio de ideas, la crítica constructiva y el aprendizaje mutuo, además de que en un entorno

como el del cómic independiente, la colaboración puede ser clave para abrir espacios de difusión, fortalecer redes y construir una comunidad artística más unida y visible.

Finalmente, reconoció el papel del cómic dentro de la tradición literaria nacional y celebró la existencia de espacios como este, que promueven la lectura y, en especial, la novela gráfica. Estos encuentros, señaló, reafirman el compromiso con la diversidad de expresiones artísticas y la difusión de la cultura gráfica mexicana.

(Foto: Especial Portal)